

**FONDS DU TRÈS HONORABLE PIERRE ELLIOTT TRUDEAU  
THE RT. HON. PIERRE ELLIOTT TRUDEAU FONDS**

**MG 26 O 5**

**Instrument de recherche n° 1900 \ Finding Aid No. 1900**

**SÉRIE DU DÉPUTÉ  
MEMBER OF PARLIAMENT SERIES**

**politiques, Division des manuscrits**

**Section, Manuscript Division**

## TABLE DES MATIÈRES/TABLE OF CONTENTS

INTRODUCTION .....	ii
-Données historiques.....	ii
-Organisation de la série .....	iii
-Séries connexes.....	iii
-Teneur documentaire .....	iii
-Background .....	iv
-Series Organization.....	v
-Related Series.....	v
-Research potential .....	v
CORRESPONDANCE DE COMTÉ/CONSTITUENCY CORRESPONDENCE (vol. 1) ...	1
ÉLECTION/ELECTION 1965 (vol. 2).....	2
INVITATIONS (vols. 2-3).....	2
MINISTÈRE/DEPARTMENT (vol. 3) .....	2
SUJET/SUBJECT (vols. 4-5).....	3
OVERSIZE (vol. 6).....	5

## INTRODUCTION

### DONNÉES HISTORIQUES

Vers la fin de 1962, le chef de l'opposition au palier fédéral, Lester B. Pearson, désireux de renforcer la position du Parti libéral au Québec, chercha à recruter un homme tenu en haute estime, Jean Marchand, qui occupait alors le poste de président de la Confédération des syndicats nationaux. Marchand accepta de faire campagne pour les libéraux, mais à la condition expresse que deux de ses collaborateurs, Gérard Pelletier, journaliste, et Pierre Elliott Trudeau, universitaire et journaliste, soient également invités à poser leur candidature. Toutefois, au début de 1963, alors que l'on s'affairait à préparer l'arrivée de ces trois activistes québécois au sein du parti, les libéraux décidèrent de modifier leur position à l'égard de l'acquisition, par le Canada, d'armes nucléaires, bouleversement qui empêcha Marchand et ses collègues de faire campagne en 1963.

Deux ans plus tard, les libéraux, alors à la tête d'un gouvernement minoritaire, se préparaient à vivre une autre campagne électorale. On offrit de nouveau à Marchand la possibilité de se présenter, lequel réitéra sa condition relative à la mise en candidature de Pelletier et de Trudeau. À contre-cœur, les libéraux se plièrent aux exigences de Marchand qui, tout comme ses deux collègues, fut élu lors des élections fédérales de 1965. Dès lors, Marchand, Pelletier et Trudeau, qui firent leur entrée ensemble sur la scène politique nationale, furent surnommés "les trois colombes".

Député de la circonscription de Mont-Royal, Pierre Elliott Trudeau ne semblait guère enclin à demeurer longtemps associé à ce genre de "front" québécois et ses actions l'en départagèrent rapidement. Le 4 avril 1967, il fut nommé ministre de la Justice et Procureur général du Canada. Un an plus tard, il devenait premier ministre du Canada.

Pendant son séjour au Parlement, avant d'être nommé au Cabinet, Trudeau n'avait rien du "backbencher" habituel. En janvier 1966, il obtint le poste de Secrétaire parlementaire du premier ministre Pearson. Quelques mois plus tard, il participa, à titre de délégué du Canada, aux réunions de l'Association inter-parlementaire France-Canada à Paris. De septembre à décembre 1966, il représenta le Canada lors de la vingt et unième séance de l'Assemblée générale des Nations-Unies. Au début de 1967, il se rendit en visite officielle, au nom du premier ministre et du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, dans les États francophones du continent africain. Il fit aussi partie de comités parlementaires portant, entre autres, sur la justice et les affaires juridiques, les affaires extérieures, la radio et la télédiffusion, le soutien des arts et le divorce.

La série du député, en six volumes, témoigne en partie des événements qui ont marqué les débuts de la carrière politique de M. Trudeau, depuis son élection à la Chambre des Communes, le 8 novembre 1965, jusqu'à sa nomination au Cabinet, le 14 avril 1967.

## ORGANISATION DE LA SÉRIE DU DÉPUTÉ

La série du député se compose de cinq sous-séries classées par ordre alphabétique :

### Correspondance du comté - vol. 1

Correspondance générale des électeurs.

### Élection 1965 - vol. 2

Listes de personnes qui ont collaboré à la campagne électorale, lettres de remerciement envoyées et de félicitations reçues. Les résultats des scrutins sont regroupés dans un seul dossier.

### Invitations - Vols. 2-3

Invitations à assister à des rencontres sociales et à prendre la parole dans divers établissements d'enseignement.

### Ministères - Vol. 3

Dossiers de consultation concernant divers ministères.

### Sujets - Vols. 3-5

Dossier essentiellement composé d'objets de correspondance générale classés selon le nom du correspondant.

Les documents qui composent ces dossiers sont classés par ordre chronologique. Le volume 6 contient les documents de plus grandes dimensions. La plupart des documents sont datés de 1966 à avril 1967. Bien que les titres soient en français, la majorité des documents qui composent cette série sont rédigés en anglais.

## SÉRIES CONNEXES

Les documents relatifs à la carrière de M. Trudeau en tant que Ministre de la Justice et Procureur général du Canada se trouvent dans la série du ministre de la Justice, MG 26 O 6.

## TENEUR DOCUMENTAIRE

La série du député se compose essentiellement d'objets de correspondance générale et ne contient que fort peu de documents relatifs au rôle de M. Trudeau à titre de Secrétaire parlementaire du premier ministre Pearson. Elle témoigne quelque peu des premières incursions de M. Trudeau dans l'arène électorale et, dans une certaine mesure, de sa réputation de spécialiste de la question constitutionnelle.

## BACKGROUND

Late in 1962, the federal Leader of the Opposition, Lester B. Pearson, sought to bolster the Liberal Party's position in Quebec by recruiting Jean Marchand, the respected leader of the province's Confederation of National Trade Unions. Marchand was willing to run for the Liberals, but only on the condition that two of his associates, the journalist Gérard Pelletier and the academic and journalist Pierre Elliott Trudeau, were also welcomed into the party as candidates. However, early in 1963 as arrangements were underway to bring the three Quebec social activists into the Liberal Party, the party reversed its position on the issue of Canada's acquisition of nuclear weapons, a development that made it impossible for Marchand and his colleagues to run in the 1963 election.

Two years later, the Liberals -- now forming a minority government -- were preparing for another general election. Overtures were made once again to Marchand, who reiterated his demand that the party must also accept Pelletier and Trudeau. Reluctantly, the Liberals agreed to Marchand's conditions, and he and his two confrères became successful candidates in the federal election of 1965. Arriving in Ottawa as a team, Marchand, Pelletier, and Trudeau were dubbed "The Three Wise Men".

While Pierre Elliott Trudeau, who represented the riding of Montreal-Mount Royal, was probably the most reluctant member of the group, he would soon become the most prominent. On 4 April 1967 he was appointed Minister of Justice and Attorney General of Canada. A year later, he was sworn in as Prime Minister of Canada.

During his period in parliament prior to his appointment to the cabinet, Trudeau was not a typical backbencher. In January 1966 he was appointed Parliamentary Secretary to Prime Minister Pearson. A few months later, he served as a delegate to the France-Canada Inter-parliamentary Association meetings in Paris. From September to December 1966 he represented Canada at the 21st Session of the United Nations General Assembly. Early in 1967 he undertook a tour of Francophone African states on behalf of the Prime Minister and the Secretary of State for External Affairs. He also served on such parliamentary committees as Justice and Legal Affairs, External Affairs, Broadcasting and Assistance to the Arts, and Divorce.

The Member of Parliament Series (6 volumes) partly documents this early transitional period in Trudeau's political career, dating from his election to the House of Commons on 8 November 1965 to his appointment to the Cabinet on 14 April 1967.

## **SERIES ORGANIZATION**

The Member of Parliament Series is arranged alphabetically within five sub-series:

Correspondance du comté - Vol. 1

Routine constituency correspondence.

Election 1965 - Vol. 2

Lists of campaign workers, as well as outgoing thank-you letters and incoming letters of congratulations. Poll returns are found in one file.

Invitations - Vols. 2-3

Invitations to social events and requests to speak to various academic groups.

Ministères - Vol. 3

Reference files relating to various government ministries.

Sujets - Vols. 3-5

Mostly miscellaneous correspondence filed by the correspondent's name.

Within files, the arrangement is chronological. Volume 6 contains oversize material. Most of the series dates from 1966 to April 1967. While titles are in French, the majority of the documents in the series are in English.

## **RELATED SERIES**

Material relating to Trudeau's career as the Minister of Justice and Attorney General of Canada is found in the Minister of Justice Series, MG 26 O 6.

## **RESEARCH POTENTIAL**

The Member of Parliament Series consists primarily of routine correspondence and contains very little relating to Trudeau's role as Prime Minister Pearson's Parliamentary Secretary. The series does, however, shed some light on Trudeau's first foray into electoral politics and reflects to some degree his reputation as a leading constitutional expert.

# RT. HON. PIERRE ELLIOTT TRUDEAU PAPERS

## MG 26 O 5

### MP SERIES 1965-1967

---

<b>Volume</b>	<b>Sujet</b>	<b>Date</b>
1	Correspondance du comté - B	1967
1	Correspondance du comté - F	1966-1967
1	Correspondance du comté - G	1966-1967
1	Correspondance du comté - H	1966
1	Correspondance du comté - I	1966
1	Correspondance du comté - K	1966-1967
1	Correspondance du comté - L	1966-1967
1	Correspondance du comté - M	1965-1967
1	Correspondance du comté - Mc	1966
1	Correspondance du comté - N	1966-1967
1	Correspondance du comté - O	1966
1	Correspondance du comté - P	1966
1	Correspondance du comté - Q	1966
1	Correspondance du comté - R	1966-1967
1	Correspondance du comté - S	1965
1	Correspondance du comté - T	1966-1967
1	Correspondance du comté - V	1966-1967
1	Correspondance du comté - W	1966-1967
1	Correspondance du comté - XYZ	1966-1967



2	Élection 1965 - Aide financière	1965
2	Élection 1965 - Aide pendant la campagne (copies de lettres de remerciements)	1965-1966
2	Élection 1965 - Aide pendant la campagne (listes)	1965
2	Élection 1965 - Avocats et notaires	1965
2	Élection 1965 - Lettres de remerciements pour accueil (Gérard Charbonneau)	1965
2	Élection 1965 - Lettres et télégrammes reçus après le 8 novembre 1965	1965-1966
2	Élection 1965 - Lettres et télégrammes reçus après le 8 novembre 1965	1965-1966
2	Élection 1965 - Mise en nomination (lettres de remerciements pour signer des formules de)	1965
2	Élection 1965 - Offres d'aide - Non-acceptées	1966
2	Élection 1965 - Relevés des scrutins	1965
2	Invitations - Sociales	Jan.-Avr. 1966
2	Invitations - Sociales	Mai-Juil. 1966
2	Invitations - Sociales	Août-Déc. 1966
2	Invitations - Sociales	1967
2	Invitations - Demande pour discours - académique	Jan.-Juin 1966
3	Invitations - Demande pour discours - académique	Juil.-Déc. 1966
3	Invitations - Demande pour discours - académique	1967
3	Invitations - Demande pour discours - communauté	1965-1968
3	Invitations - Demande pour discours - listes	1966-1967
3	Ministère - Affaires Extérieures	1966
3	Ministère - Citoyenneté et Immigration	1966

3	Ministère - Commerce	1966-1967
3	Ministère - Justice	1967
3	Ministère - Mines et Relevés Techniques	1966
3	Ministère - Nord canadien et Ressources nationales	n.d., 1962-1965
3	Ministère - Pêcheries	1966
3	Ministère - Postes	1965-1966
3	Ministère - Santé Nationale et Bien-Être Social	1966-1967
3	Ministère - Secrétariat d'État	1966
3	Ministère - Travail	1966
3	Sujet - Divers "A"	1966-1967
3	Sujet - Divers "B"	1966-1967
3	Sujet - Bien-Être Public et Sécurité Sociale	n.d.
3	Sujet "C"	1966-1967
3	Sujet - Commission du Centenaire	1967
3	Sujet - Commission du Service Civil	1966-1967
4	Sujet - Copies de Discours	1966
4	Sujet - Copies de Hansard	1965-1966
4	Sujet - Coupures de journaux	1966-1967
4	Sujet - Divers "D"	1966-1967
4	Sujet - Divers	n.d., 1966
4	Sujet - Donations	1966-1967
4	Sujet - Divers "E"	1966
4	Sujet - Entrevues	1966
4	Sujet - Expo '67 (Documentation)	1967
4	Sujet - Divers "F"	1966

4	Sujet - Fédération Libérale du Canada	1966
4	Sujet - Félicitations et Remerciements	1966
4	Sujet - Divers "G"	1966-1967
4	Sujet - Général (Bureau)	1966-1967
4	Sujet - Divers "H"	1966-1967
4	Sujet - Divers "I"	1966
4	Sujet - Divers "J"	1966-1967
4	Sujet - Jeunes Canadiens	1966-1967
4	Sujet - Divers "K"	1966-1967
4	Sujet - Divers "L"	1966-1967
4	Sujet - Lettres de recommandation	1966-1967
5	Sujet - Divers "M"	1966-1967
5	Sujet - Divers "Mc"	1966
5	Sujet - Mémos et Avis	1966-1967
5	Sujet - Divers "N"	1966
5	Sujet - Divers "O"	1966-1967
5	Sujet - Old Age Pensions	1966
5	Sujet - Divers "P"	1966-1967
5	Sujet - Peine capitale - Abolition (Anglais)	1966
5	Sujet - Peine capitale - Maintien (Anglais)	1966
5	Sujet - Peine capitale - Maintien (Français)	1966
5	Sujet - "Le Québec et le Problème Constitutionnel"	1965
5	Sujet - Divers "R"	1966-1967
5	Sujet - Remercier des Félicitations - Secrétaire parlementaire	1966
5	Sujet - Divers "S"	1966-1967

5	Sujet - "This Hour Has Seven Days"	1966
5	Sujet - "en suspens"	1966
5	Sujet - "T"	1966-1967
5	Sujet - "V"	1966
5	Sujet - Visites et Tours	1966
5	Sujet - Divers "W"	1966-1967
5	Sujet - Divers "XYZ"	1966-1967
6	Oversize	